

Une technique d'illustration du journal scolaire.

LA GRAVURE SUR CARTON

Il s'agit d'une technique d'une très grande simplicité à la portée des plus jeunes de nos enfants et n'entraînant pratiquement aucune dépense. Les résultats sont comparables à ceux obtenus par la gravure sur zinc (ne pas confondre avec la cartogravure qui ne permet pas l'impression).

LE MATERIEL NECESSAIRE:

- des chutes de carton; choisir un carton lisse, pas trop dur, et le plus épais possible (des dos de blocs de papier dessin ou de papier à lettre peuvent convenir);
- un crayon ou un stylo à bille ou un stylet à graver les stencils;
- une presse à imprimer n'est pas indispensable si l'on dispose de deux rouleaux, l'un pour encrer, l'autre pour donner la pression nécessaire à l'impression;
- pour les épreuves, choisir un papier de belle qualité; celui utilisé pour les tirages au duplicateur à alcool convient parfaitement.

LA MARCHE A SUIVRE:

1° Pour la confection du cliché

- préparer un projet sur une feuille de brouillon en tenant compte du fait que cette technique convient parfaitement aux dessins comportant de nombreux détails;
- découper un carton aux dimensions voulues;
- reproduire le dessin sur le carton soit au crayon, soit au stylo à bille, soit au stylet en prenant soin d'appuyer fortement et régulièrement. (Attention au sens de votre dessin!)

2° Pour l'impression

- si on utilise une presse, coller le cliché sur un bloc de bois de hauteur convenable, comme pour un lino ou une gravure sur zinc;
- après la première épreuve, juger le résultat obtenu: il est encore possible d'enrichir le dessin;
- il est parfois nécessaire, en cours d'impression, de retoucher le cliché lorsque certains traits deviennent moins nets: repasser au stylo ou au crayon sans sortir le cliché de la presse.

Remarque: Nous avons fait quelques expériences malheureuses dues à la consistance de l'encre: le cliché était détérioré au bout d'une dizaine d'épreuves, l'encre étant trop sèche. Avec une encre fluide (l'étendre, au besoin, d'une goutte de thérébentine) on obtient une centaine d'épreuves, sans que le cliché soit hors d'usage.